



n°60 Les Coteaux
du Plateau de Langres
moins de 11 km



ce circuit alterne entre vallons et plateau, avec des perspectives variées et de beaux panoramas sur le lac et les villages de la Vingeanne.

> Descriptif

Depuis la place centrale d'Orcevaux, prendre le sentier qui grimpe juste à droite de la fontaine. Une fois en haut du plateau, tourner à droite, puis, à la patte-d'oie, prendre le chemin de droite qui vous conduit à travers champs, au premier point de vue sur le lac de la Vingeanne. Continuer tout droit, puis descendre le plateau dans un petit bois.

A sa sortie, vous découvrirez le joli village de Versailles-le-Haut. Avant ce dernier, au niveau des vignes, prendre à droite pour gagner la mairie. De là, tourner à gauche pour rejoindre l'église. Un petit détour s'impose alors pour découvrir le second panorama depuis la statue de Notre Dame de Toutes Grâces.

Une fois revenu sur le circuit, prendre le chemin qui part sur le plateau, jusqu'à l'aire de pique-nique puis, continuer à gauche, le long du chemin en herbe, sur environ 2 km. Arrivé au calvaire, tourner à gauche pour suivre la D 292 sur près de 600 m.

Juste avant le village d'Orcevaux, prendre à droite un chemin qui longe la bordure du coteau sur 2 km puis, au croisement suivant, tourner à gauche.

Ce chemin de terre vous conduit jusqu'au croisement avec la Voie Verte. Descendre alors sur la gauche, un petit sentier en épingle vous emmène à la découverte du vallon de Vaisse Vau et de la roche aux Saints.

Continuer dans cette direction pour revenir à Orcevaux parmi les nombreux vergers d'aujourd'hui qui étaient autrefois, autant de vignes.

10 km	
2h30 à pied - 1h00 à VTT	
Balilage	bleu-jaune
Variante Equestre obligatoire	
Départ	Parking place d'Orcevaux
Difficulté à VTT	niveau facile



Illustration : Hervé LE GRAËT

Départ du circuit	Aire de pique-nique	Site de France
Point de vue	Site intéressant	
IGN N° 3120 est (Langres) <small>(1/25000e)</small>		

A ne pas manquer sur le chemin de randonnée des « Coteaux du Plateau de Langres »

> Orcevaux



Autrefois appelé Orcivallis ou Orceval, le village était un hameau dépendant de la paroisse de Flagey. Orcevaux obtint le statut de commune à la Révolution de 1789, mais il continuera d'utiliser l'église, le cimetière et l'école de Flagey. En 1883, les chefs de famille de la commune se réunirent pour construire une église.

Malheureusement, à la suite de divisions, le bâtiment n'est pas tout à fait terminé. L'édifice, avec cinq contreforts et sept fenêtres, sert quelques années de chapelle avant d'être contraint, par la loi de 1880, de se transformer en école et logement d'instituteur. Une classe de 31,5 m² voit le jour ainsi qu'une cuisine et une chambre à l'étage. En 1883, une fontaine fut construite devant l'école. En 1904, deux nouvelles chambres sont aménagées dans le grenier. L'école fonctionne jusqu'en 1967.

Enfin, c'est en 1998 que le bâtiment est devenu mairie.

En 1908, les élus pensent à installer des fontaines publiques dans le village en utilisant la source de Grand-Fond qui est achetée en 1911. Un projet est établi en 1912, mais il est interrompu par la Grande Guerre. Ce n'est qu'en 1925 qu'il se termine.

> Verseilles-le-Haut

Verseilles-le-Haut, qui comptait 114 habitants en 1804 contre moins de 20 aujourd'hui, est aussi appelé Verseilles-au-Mont. Le village possède une magnifique petite église du XIX^e siècle, dédiée à la Vierge-en-son-Assomption, et qui domine le pays de la Vingeanne.

Tout près de là, Notre Dame de Toutes-Grâces, édifié en 1948, assure la protection du lac. Depuis cet endroit, vous pouvez apprécier une vue superbe sur le lac. Autrefois, les coteaux de Verseilles-le-Haut portaient des vignes.



> Les éoliennes du plateau de Langres

La puissance nominale de ces éoliennes atteint 2 millions de watts.

Elles culminent (au niveau du moyeu) à 80 mètres de haut, auxquels il faut rajouter les 45 mètres de longueur de chaque pale...

Pour maintenir fermement tout ce dispositif au sol, ce sont 800 tonnes de fondations qui ont été coulées, assurant ainsi la stabilité de ces imposantes structures qui, bien que paraissant flotter dans les airs, pèsent tout de même 282 tonnes réparties ainsi : 147 tonnes rien que pour le mât, 70 tonnes pour la nacelle, 41 tonnes pour le rotor et 8 tonnes pour chacune des trois pales...



> Chapelle Notre Dame de la Charmotte à Flagey

Placée au cœur d'un décor verdoyant, cette charmante chapelle trouve son origine à la fin du XI^e s.

Son bien le plus précieux consiste en une Vierge à l'enfant en bois polychrome, au type bourguignon, qui pourrait dater du XII^e s.

La légende locale raconte qu'un fermier frappé par une touffe d'herbes au milieu de sa pâture, sans cesse épargnée par l'appétit de ses bœufs, creusa à cet endroit. Il découvrit alors la fameuse statue, près d'une petite source qui coule encore aujourd'hui. Vénérées par les habitants des villages alentours pour obtenir faveurs et guérisons, la source et la statue de la Vierge faisaient l'objet d'un pèlerinage chaque lundi de Pâques. Restaurée en 1873, la chapelle connaît à présent son pèlerinage le 3^e dimanche de septembre.



Retrouvez cette
randonnée sur



...et votre mobile devient
votre guide personnel !



Photos : © Jean-François Feutriez